

Presentación

El equipo editorial de la revista *Tiempo y Espacio* se complace en entregar a la comunidad académica y al público lector una nueva edición que invita a la reflexión profunda sobre los procesos históricos y políticos que han configurado la realidad contemporánea de Venezuela y América Latina. En este número, convergen investigaciones que transitan desde la crítica económica a los modelos democráticos del siglo XX y la erosión institucional en la región, hasta el análisis de la historiografía marxista y la impostergable defensa de la integridad territorial venezolana.

Abrimos el debate con el trabajo de David Ruiz Chataing, quien nos aproxima al pensamiento de Nicomedes Zuloaga Mosquera. El artículo examina la postura crítica de Zuloaga frente al desempeño económico de la democracia representativa venezolana. Si bien se reconoce el éxito político del régimen, el autor desglosa los cuestionamientos duros hacia el estatismo excesivo, la burocracia y la política de "Industrialización por sustitución de importaciones". A través de esta revisión, se expone cómo el agotamiento del rentismo petrolero y la falta de reformas hacia una economía competitiva y descentralizada, sentaron las bases para el colapso económico y la eventual pérdida del sistema democrático.

Dialogando con esta crisis de los sistemas políticos, Alejandro Rodríguez nos ofrece un ensayo sobre el proceso de autocratización en América del Sur durante el tránsito del siglo XX al XXI. Rodríguez argumenta que el deterioro democrático no fue un estallido repentino, sino una erosión gradual gestada en el seno de las propias instituciones. Bajo un enfoque cualitativo, el autor demuestra cómo el desencanto ciudadano y la debilidad estatal fueron capitalizados por liderazgos delegativos que, mediante narrativas



refundacionales, desplazaron el pluralismo para instaurar regímenes híbridos y autoritarismos competitivos.

En el terreno de la teoría de la historia, Jorge Bracho presenta un análisis sobre la concepción materialista de la historia. Su trabajo explora tres aspectos fundamentales: la historia entendida como un devenir constante impulsado por la necesidad y el cambio revolucionario; la derivación de esta corriente filosófica en el marxismo como herramienta de concienciación; y, finalmente, un recorrido por la aplicación de la historiografía marxista en el estudio del pasado venezolano durante el siglo XX y los inicios del XXI.

Por su parte, Eduardo Morales Gil aborda un tema de máxima vigencia y urgencia nacional: la controversia territorial entre Venezuela y la República Cooperativa de Guyana. El ensayo fundamenta, desde una perspectiva histórica y jurídica, la legitimidad de los títulos venezolanos basados en la ocupación española y denuncia el despojo imperialista británico. Morales Gil reivindica el Acuerdo de Ginebra de 1966 como el instrumento diplomático clave que declaró nulo el Laudo de París de 1899. Además, incorpora elementos del Derecho del Mar para sustentar la soberanía en la fachada atlántica, concluyendo que la recuperación del Esequibo debe ser un objetivo de Estado que convoque al consenso absoluto de la nación.

8

Finalmente, el presente número se completa con dos reseñas académicas que, esperamos, sirvan de guía y estímulo para la lectura crítica de nuevas publicaciones en nuestro campo de estudio.

Invitamos a nuestros lectores a adentrarse en estas páginas, concebidas para el debate riguroso y la comprensión de nuestro tiempo y nuestro espacio.

Comité Editorial

